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Neue Groß Berlindebatte im Landtage
Einweihung der Großfunkſtation Kauen Verſuchte Sabotage von Regierungsanordnungen Eine Anklageörohung

gegen Wilſon Das Ende der Frbeiterbewegung in Ttalien
Deutſchland unterbreiteten Expoſes zu urteilen und von den J nachgefolgt Bis heute iſt es de ivil edlerit i GegenEine Denkſchrift der Deutſchen in der durch die Reichsregierung bekundeten Abſichten Kenntnis zu e den e el 355 n W

z nehmen der Anſitedlung im Rentengutsverfahren zu erreichen JnTſchechoſlowakei an den Völkerbund v S dte t die Zehierung e e einem ger
rag 28 September 45 r ivilſtedler nicht weniger als fün perträge abgeDer Deutſche parlamentariſche erbind der Tſchecho D er Sanitätszug fGe Polen leſen von denen der letzte jedesmal i den Siedler n

llowakei hat an den Völkerbund über die Knecht ung der Brüſſel 29 Septbr Sava Der für Polen be günſtiger ausfiel als der vorhergegangene Dex Preis fürDeutſchen in der Tſchechoſlowakei eine Denſſchrift er tet ſtimmte Sanitätszug iſt geſtern abend Uhr abgefahren J einen Morgen Land wurde anfangs mit 200 Mk feſt
ger der Abg Dr Lod g ma n n Aue das Vor i WTV erfährt amtlich zu der im Abendblatt veröffente geſetzt Das war annehmbar Zum Verkauf des Landes

ſhrieben hat Die Deng entnimmt dieſem V t i lichten Reutermeldung daß die deutſcher Regierung kam es bis heute nicht Heute alſo nach einem Jahre wer
ne intereſſanten Sie teſem Vorwort ſole nichtdarandenkt Sanitätszügegnzuhalten den von h e 350 Mark pro Morgen vers Dis Denſſchrift n den Zweck die A keit Wenn die Sanitätszüge aus Belgien nicht glatt durch das langt Die pedüs in Ren wird

Rate des Von da J n die alt lufmerkſamkeit des deutſche Gebiet geführt worden ſind ſo liegt das daran daß ſcheinend bei den untetgeor
Mhtels öller n es V z tniſſe in jnem Teile für dieſe Zug nicht diefelben Beſtimmungen gelten wie für Abſicht hintertrießen Es gäbe

en en Willen von erwa s an An u en e der Entente die auf beglaubigte Fracht ſelbſtändig geworden Nichte nhr zu verwalten Dasſowatiſge S r etwa 6 Mi t a nſchen als tſchechb briefe hin aäbgeſommen werden Für alle anderen Züge ſei Verhalten der Regierung den alten Zivilſiedletn gegenüber
t n re en Srine Entſtehung eine Kontrolle des Jnhalts notwendig Ledig ſſchreckt die Soldatenſtedler ab Jhr Vertrauen t dadurchWil St ech d es Stärkeken auf enee lich dieſe Kontrolle werde an der Grenze vorgenommen und auf das tiefſte erſchüttert Hier muß Wander geſchaffen

Se i t widerſpricht daher dem denottätifchen die Züge werden ſoſort befördert wenn das Ergebnis der werden Es wäre intereſſant von der Regierung zu eregriffe des Selbſtbeſtimmungsrechtes der Regierten und Kontro e verhche fahren warum den Zivilſiedlern die Anſiedlung im Renten
We e

tsvpe fahren ird anSenat en mit
wönp der Siedker

t das aus den Zeiten der öſterreichiſchungariſchen Monarchie ine di t AnfragePlan Rationgalitätenprohlem nei gufleben en ben i e erst W er m Ka de dere1 ſo Die er Lib t tervſ über die Lage der Siedlex im Uchter Moor an Hauptmannjebildete Staat iſt und bleibt trotz aller gegenteiligen An I r lbert interviewt Schmude ſt bis heute unbeantwortet gebliebenrahmen und Verſicherungen ein Nationalitatenſtget die Ord r R äthe e e
S v C dtung ſeiner nationalen Verhältniſſe wurde im Vertrages vo r10 September 1919 verſücht den er Mir den Paris 28 5 Sept e Meldüng De Berliner Hugo

Staat hineingezwungenen Völkern die Rolle von Minder Korreſpondent der Liberts Hotte e Nauen 28 Sept Heute wurde in Anweſenheit des
re zugewieſen Dafſtit ſcheint die Angelegenheit Walther Rathenau und weiß darüber allerlet Jntereſſantes Reichspräſidenten der Reichsminiſter Giesberts Dr Geßler
r W r el re epuhlik herrſchende tion ger auch Abſonderliches zu berichten Zunächſt habe ſich und Dr Scholz des e etärs Albert und ander l

ne e e e ne er e es e er rohſuntunterdrückten Vhlrer keince wehes denn für de en rigen gab rer er e ar a e il rfüh lebendi ende Vor
jältnis zu den Tſchechen und zum Staate überhaupt noch ein auf die Frage was er über die Möglichre et wirſt Arco rer r7 Filmvorfi Errvall ndig rene r
ingelöſtes Problem ſie lehnen die ihnen zugedachte Minder lichen Zuſammenarbeit von Deutſchland und Frankreich zu trag über die den ganzen St um en F er
jeltsrolle ab und beharren auf der Forderung nach Selbſt ſagen Habe grundſätzüch abgelehnt er habe nür erklärb ſo ghiſhen Sinne der r Figrenſ r die
zeſtimmung und Anerkennung als gleichberechtigte Staats oft ein Deutſcher über dieſe Dinge geſprochen habe abe man Reichspräſident das Wort um den Dank der Gäſte und die
zölter kurz ſie leiten ihre politiſchen Rechte weder aus einem in Frankreich ſein Entgegenkommen zurückgeſtoßen TNter dem beſten Wünſche für das nun vollendete bedeutungsvolle Werk
wiſchen Dritten abgeſchloſſenen Vertrage noch aus dem Wohl Vorwande daß es eine Falle enthalte und daß die Vorur auszuſprechen Nachdem noch Reichsminiſter Giesberts und

ihrer jehigen Be errſcher ſondern lediglich aus der teile keineswegs r ſeien Rathenau ſoll ferner den Miniſterialdirektor Dr Bredow geſprochen hatten folgte ein
2 a Tr e brg der un ren mit dieſer T at Zuſammenbruch Deutſchlands für unmittelbar bevorſtehend Rundgang durch die Anlagen der Station und hiernach ein

e bangeſe ſie r e Reg jo ſhön aus r Wir Wie ehe rin werde in d a er gemeinſames Frühſtück
edachter lan imſtande iſt ein Volk vor der Uebervorteilung n in eine al r gern e T tünd ehe zu d r die politiſchen S en der werden r e e de e Ein Verſuch zur Aufklärung Amerikas
a rauch r n See ln ne fähig ſeien aus eigenen Mitteln zu beſtehen würden ſie ſich Der frühere italieniſ e Miniſterpräſident Nitti be

dem Bolſchewismus in die Arme werfen Dadurch würde müht ſich durch ein dem römiſchen Vertreter der Aſſociatedbetont zu werden der Vertrag vom 40 September 1910 jm geren Europas ein kommuniſtiſches Neſt entſtehen das Preß gewährtes Jnterview die öffentliche Meinung Ame
liefert hierzu einen neuen Beweis der Wortlaut und Geiſt einen ÄAnſteckungsherd bilde der gefährlicher ſei als das rikas von der Unmöglichkeit der Ententepolitik gegenüber
der Verträge vermag den mangelnden Vertragswillen den ruſſiſche Geſchütz weil die deutſche Methode und die deutſche Deutſchland und Rußland zu überzeugen Er führte da aus
Vertrag ehrlich durchzuführen nicht zu erſetzen und tatſächlich Hiſziplin ſich in den Dienſt der Sache ſtellen würden Ueber Der alte deutſche Jmperialismus iſt an die Entente
iſt und bleibt jeder Vertrag praktiſch undurchgeführt wenn die Finanzwelt gab Rathenau dem Berichterſtatter folgende völker übergegangen Die Vereinigten Staaten ſollten nur
gicht die ganze Staatsverwaltung von der Legislative bis Darſtellung Die Banken könnten nur blühen wenn die All denjenigen Völkern Hilfe leiſten die eine Friedenspolitik
ſt letzten Verwaltungsbehörde von dem Beſtreben geleitet gemeinheit für die ſie gegründet ſeien auch blühen Die verfolgen Deutſchland befindet ſich heute in einer un
ſt ſich dem Geiſte des Vertrages zu unterwerfen Der mo Macht der deutſchen Finanzwelt beruhe auf ihrem Zu erträglichen Lage Es iſt einer ganzen Reihe von

derne Staat arbeitet mit viel feineren Mitt ln als mit hand ſammenhalt Jn dem Augenblick wo dieſer fehle werde das haſſens werten Kontrollmaßnahmen unter
reiflichen und juriſtiſch nachweisbaren Vertragsverletzungen ganze Gebäude zuſammenſtürzen Rathenau fragte was ſtellt und muß ſich alle möglichen Demütigungen ge
ollen die herrſchenden Tſchechen zum Beiſpiel die Wahlen us den 30 000 Angeſtellten der Deutſchen Bank und aus den fallen laſſen Deutſchland hat keine Schiffe nicht genügend

zu hen Gunſten ändern ſo werden ſie doch kein Wahlgeſetz 30 000 Angeſtellten der übrigen Banken würde Der Be Rohſtoffe keine Valuta keine Kohle Das hungernde
erlaſſen welches die Deutſchen von den Wahlen ausſchließt richterſtatter warf ein daß der Volſchewismus bereits ſeine Deutſchland muß für eine lange Reihe von Jahren eine noch
ſie werden vielmehr den tſchechiſchen Wahlkreiſen eine ver Probe abgelegt habe und die Erfahrung ſich täglich gegen ihn nicht feſtgeſetzte Kriegsentſchädigung bezahlen Gewiß haben
hältnismäßig größere Anzahl von Mandaten zuerkennen als ausſpreche Raihenau meinte dagegen die bolſchewiſtiſche die Sieger Rechte aber ſie haben auch Pflichten Deutſch
den Deutſchen wenn ſie eine bislang deutſche Gemeinde Jbvee ſei durchaus lebensfähig Jn anderen Zeiten hätte ſie land war früher das große Zentrum der Produktion heute
vertretung erobern wollen ſo werden ſie doch nicht die leicht ihren Weg gemacht Es ſei nicht nur eine verführe iſt ſein Wirtſchaftsleben zerbrochen alles geht zugrunde Wir
Deutſchen im Wahlgeſetze benachteiligen ſie werfen einfach riſche Lehre ſondern eine Jdee die leicht in die Praxis um haßten den deutſchen Jmperialismus aber Deutſchland m u ß
einige Bataillone verläßlicher tſchechiſcher Soldaten zur Wahl geſetzt werden könne Auf die Frage woher die deutſche wieder diejenige Stellung in der Produk
zeit in die betreffende Stadt wenn auch dies noch nichts nüht Feindſeligkeit gegen Frankreich rühre während Engiand tion einnehmen die es früher beſeſſen hat
ſo werden eben einige benachbarte ſchechiſche Or e ie wirt augenſcheinlich in Gunſt ſtehe antwortete Rathenau das Wie ſollten wir ſeiner Mitwirkung entbehren können Kann
ſchaftlichen und Verkehrsrückſichten eingemeindet wollen käme daher weil Deutſchland mit England bereits in Frie man verlangen daß 40 oder 50 Jahre lang ein Bund der
ſte den deutſchen Grund und Boden in ihren Veſitz vringen den lebe während es ſich mit Frankreich immer noch auf dem ſiegreichen Staaten beſteht um von Deutſchland die Kriegs
ſo werden cinfach die großen Grundbeſitze aus ſozialen Kriegsſuße befinde Der Berichterſtatter warf ein mit Eng entſchädigungen herauszupreſſen Kann man verlangen

Einweihung der Großfunkſtelle Kauen

iterungsbau der G

Gründen enteignet und ſich meldenden Bewerbern im j land ſei es leicht Frieden zu wachen denn es habe ja alles daß Deutſchland auch fernerhin in der gegenwärtigen Form
deutſchen Gebicte natürlich tſchechiſchen Legionären zuge was es ſich wünſchen könne Kolonien Flotte und Handel von den ſiegreichen Mächten kontrolliert wird
teilt wollen ſie ſich der deutſchen Schulgebäude bemächtigen Rathenau ſtellte die Gegenfrage warum ſich Frankreich nicht Zur ruſſiſchen Politik der Entente übergehend ſagte
ſo werden deutſche Schulen als überzählig geſperrt kurz unmittelbar nach dem Waffenſtillſtande ſeinen Anteil an der Nitti nach ſeiner Anſicht werde das bolſchewiſtiſche Syſtem
die tſchechiſche Regierung wird doch nicht ſpezielle Beſtim Flotte und den Kolonien geſichert habe Den Verſailler Ver in Rußland über kurz oder lang fallen und man müſſe auch
mungen gegen die Deutſchen erlaſſen ſondern ihre Abſicht trag erklärte Rathenau für unausführbar Man müſſe be von Rußland fordern daß es ſich nicht in die inneren Ver
das ſeit Jahrhunderten deutſchbeſiedelte Gebiet in ihren rückſichtigen daß man die Kuh die man melken wolle nichr hältniſſe der anderen Länder einmiſche Die Alliierten ſeien
nationalen Machtkreis zu ziehen bei ſtet etonung ihres töten könne Frankreich wolle aber beides auf einmal aber weit über dieſe Forderungen hinausgegangen undfeinen erregte n er Pegisleemee ch Dieſes Jnterview iſt nur mit Vorſicht aufzunehmen hätten eine Politik gegenüber Rußland vexfolgt die deſſen
entſprechende Beeinfluſſung der von ihr abhängigen Verwal Es verrät zum Teil die Mentalität eines Franzoſen und nicht wirtſchaftlichen Wiederaufbau verhindert habetung zu erreichen trachten Anes dies aber ereignet ſich täglich die Rathenaus Red Europa werde jedoch ſeine Produktion nicht wiederherſtellen
und ſtündlich im tſchechoſlowakiſchen Staate und der nationale können ſolange man nicht Deutſchland zu Hilfe komme undKampf geht hier gleich wie im alten Oeſterreich um den Sabotage der Kegferungsanorönungen durch unter Rußland nicht die Möglichkeit gäbe in die Reihe der freier
Geiſt und die Ziele des ſtaatlichen Lebens georönete Stellen Länder zurückzukehren

er m w n m 7 R der demokratiſch zgeſchrieben Die es preußiſchen Landwirtſchafts ewev on der internationalen Konferenz miniſters die ſtaatlichen Moore mit arbeitsfreudigen Kräften us er en gung
Brüſſel 29 Sept Havas Reuter beſtätigt daß zu beſiedeln iſt bekannt Die von ihm im Auftrage des Die im Bezirk durch Herrn Generalſekretär Dornblüth

die Rede des Staatsſekretärs Bergmann die nur ein Kom KReichskabinetts in ſeinem Miniſterium eingerichtete Ver bisher abgehaltenen Lehrkurſe haben allſeitige Juſtimmung
mentar des ſchon veröffentlichten Expoſés über die finan mittlungsſtelle zur Anſiedlung Heeresentlaſſener arbeitet hre de r neben leicht verſtänd
zielle Lage Deutſchlands war von der Parſam mung günſtig ſachlich raſch und unbürokratiſch Aber die gite Abſicht muß ind indireien Suelleſ t Vkechrlekt r We W aus
aufgenommen wurde In den Veſprechungen der deutſchen an den provinziellen Regierungsſtellen ſcheitern Seit Jahr ustauſch im politiſchen eben n füllen ſo eine pisher ver
Erklärung in den Die dirge7 der Konferenz bemerkt und Tag ſitzen im Uchter Moor Provinz Hannover d handene Lücke Faſt Abend ür Aman den Wunſch objektiv über die der Konferenz von l reiche Zivilſiedler ihnen ſind ſiedlungsluſtige Heeresentla ene Sie ſind von vſelen ren e n er e

ne



wonake Mein angeforderk In ven Tehken Tagen ſprach Berr
Dornblüth in Sangerhauſen Könnern und Zeitz Jn Könnern
fand eine öffentliche Verſammlung mit dem Thema Von Sedan
bis J ſtatt Jn der Ausſprache meldeten ſich Gegner nicht
zum rt

Preußiſche Landesverſammlung
159 Sitzung Mittwoch 29 Sept 1 Uhr nachmittagsZur Gr kſtsordnung beantragt Abg Ludwig U

den
Geſetzantrag über GroßBerlin D

abzuſetzen Gleichzeitig erhebt er Einſpruch gegen die Vor
nahme einer Reihe von dritten Beratungen zur Wahrung
der geſchäftsordnungsmäßigen Friſten

Abg Dr Porſch Ztr drückt ſein Erſtaunen über dieſen
Einſpruch aus da doch der Abg Ludwig dem Aelteſtenrat
ugeſichert hat ſeine Partei werde alles tun um die Verkondinngen des Hauſes abzukürzen

Dem Einſpruch gemäß werden die dritten Leſun
gen abgeſetzt Die Abſetzung der zweiten Beratung des
Groß Berliner Geſetzentwurfes wird gegen die Unabhän
zigen und einiger Mehrheitsſozialiſten abgelehnt

Unter allgemeiner Zuſtimmung wird die zweite Be
ratung des Geſetzentwurfs zur Ueberführung der landes
herrlichen Bergregale an den Staat abgeſetzt Die wieder
holte Schlußabſtimmung über den Geſetzentwurf betreffend
den Austritt aus der Religionsgemeinſchaft öffentlichen
Rechts iſt namentlich Sie ergibt die Anweſenheit von nur
182 Mitgliedern da die beiden ſozialiſtiſchen Parteien bis
auf wenige Mitglieder den Saal verlaſſen haben Das Haus
iſt alſo beſchlußunfähig

Nächſte Sitzung 2 Uhr Groß Berlin Schluß 342 Uhr
160 Sitzung 2 Uhr nachmittags

Ein erneuter Antrag Ludwig U die zweite Be
ratung der

Anträge über GroßBerlin
abzuſetzen wird abgelehnt Zur Beratung ſtehen die aus der
erſten Leſung bekannten Anträge der Deutſchnationalen der
Deutſchen Volkspartei und des Zentrums Der Ausſchuß hat
den Zentrumsantrag angenommen Ein weiterer Teil der
Anträge hat im Ausſchuß noch keine Erledigung gefunden
Die Beſtimmung daß der Magiſtrat Berlin erſtmalig die

Bezirksleiter beſtimmen habe hat der Ausſchuß geſtrichen
Abg Heilmann Soz Die Verwirrung die Jhre Antkräge anrichten iſt größer als die welche Sie deſeitigen

wollen Die Rückkehr zu dem Syſtem der unbeſoldeten Stadk

räte iſt ein Rückſchritt da Arbeitervertreter dem Magiſtrat
ohne Beſoldung nicht angehören können Die Abſicht der
Ausſchußmehrheit geht dahin das Geſetz zu ſabotieren Das
ergibt ſich aus der Streichung der Beſtimmung über die Be
zirksleiter Wenn dieſe nicht vom Magiſtrat Berlin er
nannt werden ſo wird es zu einem Gegeneinanderarbeiten
kommen Jch warne die Demokraten davor dieſes Spiel
mitzumachen

Abg Leid U Jn der Parlamentsgeſchichte gibt es
keinen Vorgang der dem jetzigen ähnelt Sie wollen ein
Geſetz ändern das noch gar nicht in Wirkſamkeit getreten
iſt und verhindern daß das Wahlergebnis vom 20 Juni ſich
im Berliner Magiſtrat auswirkt Die Anträge führen zu
geſetzloſen anarchiſtiſchen Zuſtänden Auch iſt die Zahl von
30 Magiſtratsmitgliedern viel zu klein Wenn Sie ſchon ein
mal ändern wollen ſollten wenigſtens 36 Mitglieder feſt
geg werden Die unbeſoldeten Stadträte verwexfen wir

egierung die neugewählten Mitglieder des Magiſtrats
ſchleunigſt zu beſtätigen

Abg Lüdicke Dn Die Sozialdemokraten wollen nur
hre ſchrankenloſe Parteiherrſchaft in Berlin aufrichten das
entſpricht nicht dem Geiſt des Geſetzes Der Magiſtrat ſoll
nur die großen Richtlinien für die Bezirksverwaltung geben
ſich aber nicht in die Verwaltunagsgeſchäfte ſelbſt einmiſchen

Abg Dominicus Dem Wir ſuchen den Willen des
Geſetzgebers wiederherzuſtellen Tun wir das nicht dann
bekommen wir in allen Bezirksämtern Bürgermeiſter und
Stellvertreter die nicht nach ihrer Erfahrung und Eignung
ausgewählt ſind ſondern nach Parteirückſichten

Abg Leidig D Vpt Von einem Verſuch unſere par
lamentariſche Macht zu einem ſcharfen Kampf gegen die

unbeſoldeten Stadträten werden ja ſowieſo nur fünf den
bürgerlichen Parteien angehören Wir denken nicht daran
das Geſetz ſabotieren zu wollen ſondern wollen vielmehr
im Rahmen des Geſetzes die Möglichkeit zu geordneter
ruhiger Arbeit geben

Abg Faßbender Ztr Wir haben loyal mitgearbeitet
und glauben durch den Ausſchußantrag den Willen des Ge
ſetzgebers verwirklicht zu ſehen

Ein Antrag der Unabhängigen auf namentliche
Abſtimmung findet nicht die genügende Unterſtützung

Die Ausſchußanträge werden gegen die ſozialdemokra
tiſchen Parteien angenommen

Hierauf wird die geſtern eingeleitete Beratung der
Anträge auf Förderung der landwirtſchaftlichen Erzeugung
fortgeſetzt

Abg Sprenger Ztr Die Zwangswirtſchaft war ein
notwendiges Uebel Daraus ergibt ſich daß man ſie nicht
für alle Zeit konſervieren kann Wir brauchen aber einen
geordneten Wirtſchaftsvlan um die Zwangsvwirtſchaft all
mählich in ein neues Wirtſchaftsſyſtem überzuführen Da
dieſer nun noch feßlt fürchte ich daß wir zu einer Kartoffel
not und noch nicht dageweſenen hohen Preiſen kommen
werden Die Regierung hat dieſe Gefahren leider nicht
richtig eingeſchätzt Stadt und Land müſſen einander näher
gebracht werden Gegen 1914 hat ſich die Lebenshaltung
jetzt um das Zehnfache verteuert da darf man ſich nicht wun
dern wenn das Ausland mit ſeiner Ausrüſtung zurückhöält
Die Zwangsvwirtſchaft iſt nicht ſo ſchlecht wie ihr Ruf Wir
bedürfen eines Wirtſchaftsprogrammes das auf dem Ernäh
rungsgebiet das Notwendige erreicht

Abg Peters Soz ſpricht für die Sozialiſierung der
Düngerfabriken Gegen die Zwangswirtſchaft ſind die
Bayern nur durch eine demagogiſche Judenhetze aufgeſtachelt
worden Der Reichsernährungsminiſter Schmidt hat dem
e n nur t m Druck der Landwirtafts Organiſationen zugeſtimmtR füebo Rauſen Ztr Ein Kartoffelpreis von 25 Mark
war erforderlich Bei einem niedrigen Preiſe wäre der An
bau ſtark zurückgegangen

Abg Werner Dn ſpricht gegen die Zwangswirtſchaft
die den Schleichhandel gefördert und das Brot verſchlechtert

abe5 Die e werden nach den Vorſchlägen des Landwirt
chaftsausſchuſſes angenommenich fRagſle Sitzung imtgen Donnerstag 1 Ahr Schuldepu

tationsgeſetz Hebammenweſen Anfrage über die gewerbs
mäßige Nebenarbeit von Staatsbeamten und Anträge

Schluß 6 Uhr

Deutſches Reich
Strafbarer Waffenhandel Die Waffenablieferung in

München die erſt ſeit wenigen Tagen im Gange iſt
nimmt bis jetzt einen guten Verlauf Es iſt aber polizeilich
feſtgeſtellt worden daß Perſonen die ihre Waffen abgeben
wollten vielfach von Unberechtigten zum Verkauf der
Waffen aufgefordert werden und daß derartige unerlaubte
Kaufgeſchäſte bereits abgeſchloſſen worden ſind Während
die Ablieferungsprämie für eir Gewehr 100 Mark beträgt
bieten die Käufer für das Stück 200 bis 300 Mark

Zum Schluſſe der Reichstagung der oſtmärkiſchen Flücht
lingsverbände wurde reeſc an den Reichspräſidenten

5 r 7 I re rwird dringend gefordert daß die geſetzliche Regelung der
Verdrängtenſchäden nunmehr mit größter Beſchleunigung in
einer Weiſe erfolgt daß ſie der berechtigten Anſprüchen der

Flüchtlinge genügt damit rerhütet wird daß viele der Ge
ſchädigten der Verarmung anheimfallen oder gar an den
Bettelſtab kommen und damit Not und Elend in den Flüchr
lingsfamilien gemildert werde Der deu ſche Oſtbund ſor
dert daß dabei auch die berechtigten Anſprüche auf Erſatz
der Valutaſchäden berückſichtigt werden Das Außerachr
laſſen dieſer Schäden würde die Entſchädigungsaktion für
den größten Teil der geſchädigten Oſtdeutſchen ſtark ent
werten Der Bund fordert ferner ernſtliche Maßnahmen zur
Linderung der ſchrecklichen Wobnungsnot und zur Förderung
der Siedlungstätigkeit für die vertriebenen Anſiedler und

ſozialdemokratiſche Mehrheit der Berliner Stadtrerord Bauern

nekenverſammlung auszunlltzen iſt keine Rede Von den 12 Der zweite Strafſenat des Seichsgerichts verurteilte den
30 Jahre alten Drogiſten Julius Querbeck aus
Hildesheim wegen verſuchten Verrats militä
riſcher Geheimniſſe auf Grund der S8 1 und 3 des
Geſctzes vom 3 Juni 1914 unter Anrechnung einer noch nicht
ganz verbüßten viermonatigen Gefängnisſtrafe zu einem
Jahr und acht Monaten Zuchthaus und fünf Jahren Ehr
nerluſt Der Angeklagte war im Februar nach Mainz ge
fahren und hatte von einem franzöſiſchen Offizier die Auf
forderung erholten ihm geheime Schriftſtücke zu verſchaffen
aus denen die Stärke und die Standorte der Reichswehr ſo
wie die Rüſtungsabſichten Deutſchlands hervorgingen Als
der Angeklagte im Döberitzer Lager von einem Marine
Sanitätsmagt mit dem er zuſammen gedient hatte ſich der
artige Schriſtſtücke zu verſchaffen ſuchte veranlaßte dieſer
eine Verhaftungf Münchener Eiſenbahner Eine vom Deut
ſchen Eiſenbahnerverband für geſtern nach München einbe
rufene Beamtenverſammlung erhob einſtimmig mit allem
Nachdruck Proteſt gegen die ungeheuerliche Verſchleppung
der Auszaßlung der Gehaltsſätze nach der neuen Einſtufung
in die Beſoldungsordnung bezw des Vorſchuſſes für die vor
dem 1 Juni angeſtellten Beamten Wenn nicht ſchnellſtens
Abhilfe getroffen z ſo ſei die Beamtenſchaft gewillt

m Aeußerſten zu greifenv eine Wertreken der Reichsregierung in München Zu
der Meldung von der beabßſchtigten Errichtung einer Ge
ſandtſchaft des Reiches in München erfährt die Staats
zeitung daß die Reichsregierung und die bayeriſche Recoie
rung übereingekommen ſeien eine Vertretung der Reichs
regierung in München einzurichten nicht wie etwa hier und
da geſchrieben wurde des Auswärtigen Amtes Eine der
artige reſſortmäßige Einrichtung hätte vom Standpunkt der
bayeriſchen Regierung aus gar nicht in Frage kommen
können Welchen Titel und Rang der Vertreter des Reiches
erhalten und ob er dem diplomatiſchen Dienſt oder der Verx
waltung entnommen wird ſteht noch nicht feſt

Ausland
Anklageörohung gegen Wilſon

New York 28 Sept United Telegraph Die Stellungn e me Wilſons zur Merchant Marine Act
wächſt ſich nachgerade zu einer politiſchen Senſat ion
heraus Der frühere amerikaniſche Botſchafter in Spanien
Taylor und der Kongreß Abgeordnete Edmond haben an
gekündigt daß ſie ſofort nach dem Zuſammentritt des Kon
greſſes den Antrag einbringen werden den Präſidenten
Wilſon wegen ſeiner unverantwortlichen verfaſſungswidrigen
Haltung gegen das Jones Geſetz in Anklagezuſtand
zu verſetzen Wilſon hat dieſes Geſetz Anfang Auguſt mit
ſeiner Unterſchrift verſehen jetzt erklärt er er habe ſeine
Anterſchrift irrtümlicherweiſe und in größter
Eile unter die Bill geſetzt Eine ſolche Handlungsweiſe
verſtoße nicht nur gegen die Verfaſſung ſondern mache auch
den Präſidenten der Vereinigten Staaten von Amerika vor
aller Welt lächerlich

Die Republikaner ſchlagen natürlich aus dieſen Vor
gängen Kapital für ihre Wahlkampagne und kündigen an
daß ſie falls ſie zur Macht gelangen ſollten das Jones
Geſetz reſtlos zur Ausführung bringen werden Es wird
darauf hingewieſen daß Wilſon wieder einmal ſich ſelbſ

j e in dem Seemannsgeſetz vom Jahre 1917 habee W n a Proteſtoo ſeitens anderer
ä nder dadurch ein Ende gemacht daß er gewiſſe Verträge

aufhob und zwar ohne den Kongreß wie jetzt anzuklagen
daß er ſeine Befugniſſe überſchreite Ferner wird daran er
innert daß die engliſche Handelsſchiffahrt vom Beginn des
19 Jahrhunderts an geraume Zeit hindurch in Amerika Ver
günſtigungen in bezug auf Abgaben Tonnagegelder uſw g5
noß Heftige Angriffe gegen Wilſon werden auch von ſeiten
der Reeder Schiffsbauer und Seeleute laut die aus dem
Jones Geſetz ſehr erhebliche Vorteile ziehen werden

Die Zuſammenſetzung der zweiten ſchwediſchen Kammer
Stockholm 28 Sept Die zweite Kammer die bisher

aus 57 Konſervativen 14 Vertretern der BauernOrgani
ſationen 62 Liberalen 86 Sozialdemokraten und 11 Links
ſozialiſten beſtand ſetzt ſich zuſammen aus 72 Konſervativen

Hans Arnoldö
Zum 30 September

Von
Heinrich Ribbedanz

Nachdruck verboten
Am 30 September wird Hans Arnold 70 Jahre alt
Hans Arnold Der modernſte Literaturkritiker greift

ich an die Stirn Wer iſt doch Hans Arnold Dann er
innert er ſich ſeiner früheſten Jugend und ſieht vor ſich die
Mutter wie ſie ein buntes Bändchen las und herzlich lachte
erinnert ſich daß es einmal eine Zeitſchrift Schorers Fa
nilienblatt gab daß es auch Leute gab die die Gartenlaube
und das Daheim laſen und daß darin häufig der Name Hans
Arnold ſtand unter dem Titel einer Humoreske

Bis Hans Arnold dann älter wurde keine Humoresken
mehr ſchrieb und die Zeitſchriften andere Mitarbeilter für
das Fach ſuchten und fanden Nur in ſeinen bei Bonz in
Stuttgart erſchienenen Novellenbänden hölt Hans Arnold
aoch die Verbindung mit der Leſewelt aufrecht und wird
noch heute viel geleſen und gekauft das beweiſen die neuen
Auflagen die ſeine Bändchen erleben

Denn 33 Arnold iſt nicht nur Humoriſt im ſeichten
Sinne des Wortes er iſt ein feinfühliger Schilderer der Ge
ſellſchaft ſeiner Zeit ein liebenswürdiger Satiriker Die ſo
genannte gute Geſellſchaft iſt es der er ſeinen Stoff ent
nimmt Offizier Beamtenkreiſe darüber hinaus geht ſeine
Feder nicht Jmmer faſt immer enden die Humoresken da
mit daß ſie 3 kriegen Das verlangte die Zeit das ver
langten die Leſer und der gutmütige Hans Arnold konnte
ſelbſt ſeinen erdachten Figuren nicht das bißchen Lebensglück
abſchneiden das in einer Ehe nur in einer Ehe gefunden
werden kann

Seine Novellen ſind nicht ganz ſo aptimiſtiſch ſie ſind
nur wenige aber ſie zählen mit zu dem Veſten was er
ſchrieb inhaltlich und der Form nach Das Stärkſte ſind
Se Kindergeſchichten ſeine Schilderung der Streiche über
mütiger Schuljungen Dem eigenen Sohne iſt er mit dem
Notizbuch nachgegangen bis in ſeine Studentenzeit hinein

und hat ihm und ſeinen Freunden alles abgelauſcht was be

citig Der Schülerverein der Mulus ſind ſolche Perlen die
ihren Reiz auch für den modernen Menſchen behalten und
bleiben werden Die Töchter gaben zu luſtigen Plaudereien
ebenfalls Anregung o als die Kinder heranwuchſen
verſiegte dieſe Quelle die ſeinen Humor befruchtete und da
war dann nur noch die Geſellſchaft die ſeine Feder faſſen
konnte und nun leſen wir häufig kleine ſcharfpointierte
Eſſays über allerlei Torheiten die beſſerungswert ſind mit
einem beneidenswerten Temperament geſchrieben Bleibend
und wertvoll ſind auch die Jugenderinnerungen Hans

h die von der Warte des reifen Alters aus verfaßt
wurden

Für die Bühne hat Hans Arnold einige Sachen ge
ſchrieben von denen die Geburtstagsfreuden noch heute ein
beliebtes Repertoireſtück für Liebhabervorſtellungen bilden

Nun wird Hans Arnold 70 Jahre alt Es iſt der Welt
ſchon lange kein Geheimnis mehr daß Hans Arnold
eine Frau iſt eine der erſten die ſchrieben damals als
Frauenfedern noch verdächtig waren weshalb er das männ
liche Pſeudonym wählte

Babette von Bülow die Tochter des Breslauer Univer
ſitätsprofeſſors Felix Eberty des Verfaſſers einer bedeuten
den preußiſchen Geſchichte des Biographen Walter Scotts
und Byrons lebt ſeit Jahren in dem ſtillen Oſtſeebade
Arendſee Mit ihrem Gatten im Kreiſe von Kindern und
Enkeln darf ſie ihren 70 Geburtstag feiern in einer Zeit
wo für ihren liebenswürdigen Humor kein Raum mehr iſt
und eine Geſellſchaft untergeht deren Schilderer ſie war

Und darum werden die Erzäblungen Hans Arnolds für
die Späteren eine kulturgeſchichtliche Fundgrube ſein viel
leicht beſonders darum weil ſie ſo gar nicht als ſolche ge
wollt waren

Der Tag des Gerichts
Nachdruck verboten

Des jüngſten Zwar 9 und 11 Uhr g ern früh iſt
es abgehalten worden Die Urteile ſind gefällt die Schafe
von den Böcken geſchieden

Nun haben alle die Kleinſten Kleinen Halhwüchſigen
und Ausgewachſenen ihren Urteilsſpruch nach Hauſe getragen
um vom geſtrengen Vater von der milden Mutter von wohl

ee war und in ihnen offenbar ein ſehr geeignetes
Feld gefunden Vauls Geburtstag der Schula Ami

wollenden Onkeln und Tanten eine Begutachtung ihrer
kleinen oder großen Perſon entgegenzunehmen

Und die Geſichter ließen die häusl chen Folgen des Zeug
nisausfalls ſchon ahnen Mit geflügelten Schritten und
Siegerblicken ſtrebten die Ia Schüler hocherhobenen Hauptes
daher Sie erkennen ſich als Herren ihres Schickſals und
wiſſen daß ihre Begabung und ihr raſtloſer Fleiß ſie hoch
tragen wird dabin wo brennender Ehrgeiz die Kronen des
Lebens leuchten ſieht Ernſt bedächtig zurückhaltend foloten
die mühſam Ringenden jene die einer weniger glücklichen
Veranlagung durch ehernen Willen und bartes Arbeiten nach
helfen müſſen Die leichthefriedigte große Schar der Mittel
mäßigen trägt ihren Gleichmut offen zur Schau Sie haben
nichts anderes erwartet als was ihnen zuteil geworden iſt
Andere gehen einher mit dunkelrotem Kopf und ingrimmigen
Mienen einige von ihnen haben den Wiſch gleich zer
knäuelt und in die Hoſentaſche geſchoben

Ganz abſei s hielten ſich ein paar Stille das ſind jene
denen ein heimliches Feuer im Herzen lodert das heilige

ihnen ſelbſt kaum bewußt aber doch ſchon ſo ſehr ihr Jnneres
beherrſchend daß Zenſurenglück und Zenſurentücke ihnen
wenig bedeutet Das ſind die wahren die verläßlichen Zu
kunftsträger der Menſchenkultur

Die immer Frohgemuten flitzten von Gruppe zu Gruppe
Jch habe im Schriftlichen eine 5 und im Mündlichen

nur eine 4 bekommen
Na warte Die Wichſe die ich dir zugedacht habe be

kommſt du nun von deinem Vater
Ach Gott meine Mama ſagt die Lehrer ſind auch nicht

allwiſſend
Die Hauptſache iſt daß Ferien ſind da ſchaden die Zen

ſuren niſcht
So plauſchte es durcheinander bis die Gruppen ſich

trennten und ſich verloren in die Straßen und Gaſſen der

Stadt KaKunſt und Wiſſenſchaft

Tagung der deutſchen Fahnärzte
Der Zentralverein deutſcher Zahnärzte hielt

ſeine diesjährige Tagung in Leipzig ab Nach einem Ver
un eröffnete am Sonnabend den 25 September

er Vorſitzende Hofrat Dr Walkhoff die wiſſenſchaftliche
Sitzung begrüßte die Anweſenden und die Vertreter der Be

Feuer der großen Liebe für die hohen Jdeale des Lebens
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28 Vertretern der Bauern Organiſationen 57 Liberalen
76 Sozialdemokraten und 7 Linksſozialiſten

Das Ende der Arbeiterbewegung in Jtalien
or Mailand 28 September Jn den meiſten Fabriken haben

die italieniſchen Arbeiter die Arbeit wieder aufgenommen Nur
dort wo es an Kohlen oder Rohſtoffen manselt oder wo ſonſtige
Sinderniſſe der Arbeitsaufnahme im Weg ſtehen wird noch bis
zum 4 Oktober gefeiert Ueberall ſind die Meinungsverſchieden
heiten noch nicht beſeitigt An einzelnen Orten weigern ſich die
Arbeiter die mit dem Uebereinkommen von Rom nicht einver
Erden waren die Beſetzung der Fabriken aufzugeben Jn

urin Livorno und Mailand verlangen die Arbeiter einiger
Fabriken die Bezahlung der während der Beſetzung hergeſtellten
Arbeiten während die Induſtriellen ſich weigern da der Verluſt
an Kohlen und Rohmaterialien den Wert der gelieferten Stücke
weit übertreffen

Halle und Umgebung
Halle den 30 September 1920

Volkswohl und Sonderintereſſe
Zum einjährigen Beſtehen der Techniſchen

Nothilfe am 30 September
Jn unſerer Zeit wo der Feind uns immer mehr den Fuß

in den Nacken ſetzt wo eine Erpreſſung der anderen folgt wo
uns in jeder Stunde der Atem auszugehen droht muß das Streik
recht zum höchſten Streikunrecht werden wenn wie der Vor
wärts ſchon am 23 1 1919 ſchrieb Leiſtungen erzwungen
werden die über das Maß der
wmenſchlichen Produktivkraft hinausgehen Jn dieſem
Fall wird die Anwendung des Streiks zu einer wirtſchaftlichen
Gefahr und hat die Wirkung die ökonomiſche Kraft des Volkes
zu vermindern Wenn in ſolchen Fällen dieſe Gefahr und deren
Wirkungen vermieden werden ſollen dann kann dies nur geſchehen
dadurch daß die Ueberforderungen auf die Konſumenten abge
r werden zu denen auch der Arbeiter und Angeſtellte ge

ört
Was der Vorwärts leider zu ſpät erkannt hat iſt ein

getroffen Wir ſtehen in einem Prozeß der unſere nationale Pro
duktivität immer mehr herabdrückt und es kann zu einer Gefähr
dung der ganzen Volkswirtſchaft kommen Bittere Jronie des
Schickſals aber iſt es daß es gerade einer ſozialdemokratiſchen oder
doch unter ſolcher Führung ſtehenden Regierung vorbehalten blieb
Maßnahmen gegen die von ihrer Partei früher ſelbſt vertretenen
Forderungen zu treffen

Anfang Juni 1919 brachte Die Freiheit einen im Reichs
r in ſtertum ausgearbeiteten Geſetzentwurf zum Abdruckder hin geſerlten zur Beſeitigung der Arbeits
kämpfe und in ſeinem S 5 ferner beſtimmte daß jeder
der unter Verletzung des vorgeſchriebenen Schlichtungsverfahrens
zum Streik auffordert oder anreizt oder bei der Anleitung der
Durchführung eines ſolchen Streiks als Führer oder
Leiter mitwirkt mit Gefängnis nicht unterdrei Monaten beſtraft werden ſolle uſw Solche Maß
nahmen z in anderen demokratiſch ober gar ſozialdemokratiſch
d h in dieſem Falle gewerkſchaftlich regierten Ländern längſt
bende e Auſtralien Neuſeeland Kanada England und
beſonders Räte Ungarn und Rußland

Jn Deutſchland iſt nun im vorigen Jahr unter dem Druck der
wilden Streiks zur Aufrechterhaltung lebenswichtiger Betriebe
ebenfalls nach dem Vorbild anderer Länder die Techniſche
NRothilfe ins Leben getreten und hat in einjähriger Tätigkeit
viel Gutes gewirkt Daß ſie von radikaler Seite bekämpft wird
darf nicht wunder nehmen aber das kann nicht hindern den
guten Zweck des Unternehmens zu würdigen Uebrigens iſt wohl
die Frage erlaubt wie denn eine andere Regierung ſich den Fort
beſtand lebenswichtiger Betriebe ſichern würde Vielleicht durch
Militariſierungl

Am 1 Oktober trat dieſe zivile Einrichtung die Techniſche
Nothilfe genannt zunächſt in Berlin mit 865 Nothelſern in Er
ſcheinung und breitete ſich nach und nach über das ganze Reich
aus

Es iſt nicht unſere Aufgabe ſtatiſtiſche Betrachtungen anzu
ſtellen wir möchten vielmehr nur den Dank zum Ausdruck bringen
welchen die Allgemeinheit den Nothelfern ſchuldet die in ſchwerer
Zeit bereit waren Kohle Waſſer Licht uſw ſicherzuſtellen denn
das ſind neben der Landwirtſchaft die Betriebe welche für die
Geſamtheit am unentbehrlichſten ſind ſie müſſen vor jeder Er

trug bewahrt bleiben Und da auch der Sozialdemokrat
alls er mit ſeinem Namen einen Sinn verbindet ſich bewußt

ſein muß daß hinter den Pflichten für die Allgemeinheit per
ſönliche Wünſche zurücktreten müſſen ſo kann auch er der Tätig
keit der Techniſchen Nothilfe Anerkennung nicht verſagen Sie
wird zwar von beſonderer gewerkſchaftlicher Seite als eine über
flüſſige Erſcheinung abgelehnt unter der Begründung daß die

werkſchaften in wirtſchaftlichen Kämpfen immer die Geſetze der

hörden Es ſprachen Vertreter der Stadt und der Leipziger
Zahnärzteſchaft Herr Dr Reinhardt Leipzig ſprach
über entzündliche Veränderungen der Unterzungenſpeichel
drüſe Herr Luniatſcheck Breslau empfahl die Ver
wendung von Wärme und Kälte mit verſchiedenen Hilfsmitteln
und die Erfolge für die Zahnheilkunde Prof Dr Heſſe
Jena ſprach über im bleihenden Gebiß ſtehen gebliebene
Milchzähne die Urſachen und die eigenartige Befeſtigung des
Torſos Dr W Richter Leipzig ſprach über die Be
ziehungen zwiſchen dem Kaumechanismus und der geraden
Kopfhaltung des Menſchen Er ging von dem Gedanken aus
daß die Sprechbewegung mit der Kautätigkeit im Zuſammen
hang ſtünde und dies bedeutungsvoll für die Schädelbildung
wäre Das Ueberwiegen der Denktätigkeit ſowie die Kiefer
formation ſind maßgebend für die Gleichgewichtspoſition des
Schädels An dieſen Vortrag ſchloß ſich eine intereſſante De

in welcher auch die gegenteiligſten Meinungen geäußert
wurden

Herr Dr Schönlank Halle ſtellte einen ſiebenjäh
rigen Knaben mit Abnormitäten der Haut vor Mangel von
Schweiß und Talgdrüſen und Behaarung die Zähne fehlten
vollſtändig bis auf zwei kleine Zapfenzähne mit bedeutenber
Zahnunterbildung und berichtete über ein Mädchen mit ähn
lichen Erſcheinungen Dr Hauptmeyer Eſſen brachte die
epochemachende Erfindung der Kruppſchen Werke nämlich
einen roſtfreien Spezialſtahl vor und die daraus el raaten
Jnſtrumente und Gebißplatten Zahnarzt Dr Riechel
mann ſprach über die von ihm erdachten abnehmbaren Sattel
brücken und ihre Stellung in der ſyſtematiſchen Prothetik
wobei beſonders ihre vielſeitige Verwendbarkeit und die An
nehmlichkeiten für den Patienten nach reichlichen Erfahrun
gen e wurden Prof Dr Schönbeck gab
einen ausführl
erſatzmetalle

Mit der Tagung verknüpft iſt eine Ausſtellung von
Jnſtrumenten und ſonſtigen Gebrauchsgegenſtänden für Zahn
ärzte die außerordentlich zahlreich beſchickt iſt und allgemeinen
Anklang fand

Unter den r befanden ſich zahlreiche Auslän
Wien Beweis dafür daß die deutſche zahnärztliche

ſchaft iminer noch an erſter Stelle in Europa ſteht
Der Zentralverein deutſcher Zahnärzte der größte wiſſenſchaft

Verband der deutſchen Zahnärzte wird die deutſche
chokt welter hochhalten

aufgewendeten

chen Bericht aus der Metallurgie über Gold

r gewahrt hätten
r Fa

Deutſchland auch weiterhin zur Verhütung größerer Schäden für
die Allgemeinheit und im Jntereſſe der Geſamtwirtſchaft eine

Das iſt aber leſder nicht immer
geweſen und darum wird die Techniſche Nothilfe in

beſondere Bedeutung beſitzen

vom Provinzial Städtetag
Oberbürgermeiſter BundeAſchersleben ſprach über Tarif

abſchlüſſe und Beſoldungsordnung Einſtimmig
wurde folgender Antrag angenommen 1 Der Städtetag beſchließt
denjenigen Mitgliedern die dem Kommunenverband noch nicht
angehören den Beitritt zu dieſem Verband zu empfehlen 2 Der
Städtetag legt ſcharfe Verwahrung ein gegen die Nicht
achtung des ſtädtiſchen Selbſtverwaltungs
rechtes wie ſie in der Ausführungsverordnung zum Gefetz
vom 7 Juli betreffend vorläufige Regelung verſchiedener Punkte
des Gemeindebeamtenrechts zum Ausdruck gekommen iſt und be
antragt beim Miniſter des Jnnern die Zurücknahme der Aus
führungsverordnung und Erlaß einer neuen die dem tatſächlichen
Willen des Geſetzes entſpricht

Beſonderem Jntereſſe begegnete der Vortrag des Stadt
rats Balke Halle über das Wohnungs und Sied
lungsweſen

Die Städte brechen unter der Laſt der Aufwendungen für das
Wohnungsweſen zuſammen Der Ausbau vorhandener Wohnungen
bedeutet den Tropfen auf den heißen Stein Die Rationierung
erbringt bei aller Schärfe nicht viel Vollſtändig verſagt hat das
Reich Die Kaſernen mußten zum Teil leer ſtehen aber ſie ſind
nicht frei zu bekommen Es inüſſen umfangreiche Wohnungen ge
baut werden Es hat keinen Zweck Baracken zu bauen da ſie nicht
wirtſchaftlich ſind Leider hat der Staatskommiſſar für das Woh
nungsweſen zur rechten Zeit vollſtändig verſagt Erſt viel zu
pät hat er die Anträge der Städte in Bearbeitung genommen

Die neuen Vorſchriften des Wohlfahrtsminiſteriums ſind für den
Wohnungsbau direkt hemmend Mit Millionenaufwendungen der
Städte iſt bei den jetzigen Preiſen einer Wohnung nichts getan
Die Mietsſteuer warktet ſchon viel zu lange auf ihre Einführung
Aber viel iſt auch aus ihr nicht zu ſchaffen Die großen Städte
werden ſelbſt dann wenn ſie zurückgehen ſollten keineswegs den
nötigen Raum haben da die r der jetzigen Woh
nungen und der Erſatz unzureichender Wohnungen auch dann
noch den Wohnungsmarkt ſchwer belaſten wird Jn Betracht
kommen für den Redner nur ein Wohnungsbau der viel Menſchen
unterzubringen vermag Eine Hoffnung ſieht er in der Mög
lichkeit Häuſer und Grundſtücke entſprechend dem Friedenswert
von 1914 mit einer bis zu 100 Prozent gehenden Sicherung s
hypothek zugunſten des Reiches zu belaſten Er er
wartet aus dieſer Einnahme einen Betrag bis zu 40 Milliarden
Auch ein geringerer Satz als 100 Prozent iſt ihm diskutabel
Er will den Gedanken auch lediglich in die Debatte
werfen Der jetzige Hausbeſitzer müßte aller
dings einen Anteil an dem Erträgnis dieſerHypothekfürſicherhalten damit er die Wiederinſtand
ſetzung der vernachläſſigten Häuſer auf ſeine Rechnung übernehmen
könne Mit den Höchſtmieten die jetzt feſtgeſetzt ſeien gehe es auf
die Dauer jedenfalls nicht Es muß hier mehr Beweg ung s
freiheit geſchaffen werden Ein Höchſtmietenſatz an ſich ſei
notwendig damit Bewucherung vermieden würde aber die
jetzige Grenze ſei auf die Dauer unhaltbar DasJdeal des Wohnungsweſens ſei natürlich in der möglichſten Aus
breitung der Wohnungen auf dem flachen Lande zu erblicken aber
da doch einmal die Jnduſtrie in den Städten konzentriert ſei ſo
empfehle es ſich heute nicht Siedlungen allzuweit von der Groß
ſtadt anzulegen denn die hohen Straßenbahnkoſten machten eine
u Außenwohnung für den Arbeiter vor allem abſolut unzweck
mäßig

Peus Deſſau Es wäre viel richtiger eine allgemeine
Grundwertſteuer zu erheben weil damit der ländliche und der
großinduſtrielle Grundbeſitz ebenfalls getroffen werden können
Die Großinduſtrie muß zum Wohnungsbau auf die Weiſe indirekt
herangezogen werden Der ſtädtiſche Grundbeſitz macht
heutzutage keine Geſchäfte Er muß daher die Miet
oder Raumſteuer abwälzen Wir leiſten der Volkserziehung den
größten Dienſt wenn wir die gartenſtadtmäßige Bebauung mög
lichſt unterſtützen Sie ſorgt vor allem dafür daß ſich die Er
nährungsverhältniſſe des Volkes beſſern Die Häuſer müſſen auch
verkaufbar ſein ſelbſtverſtändlich aber nicht der Spekulation ver
fallen Auf alle Fälle aber iſt es notwendig den Eigenbeſitz
zu fördern Sogenannte Mietskaſernen etwa zu errichten und
zwar im Eigentum der Stadt und Gemeinden wäre falſch

Stadtverordneter Stange Aſchersleben ſteht auf dem
Standpunkt daß die ſogenannte Mieterſchutzgeſetzgebung heute
eigentlich in eine Vermieterſchutzge ſetzgebung um
gewandelt werden müſſe Waſſerpreiſe Müllabfuhr und
andere Unkoſten ſeien auf das Vielfache geſteigert könnten aber
durch den 20prozentigen Mietszuſchlag nicht eingebracht werden
Eine Erhöhung laſſe ſich auf die Dauer nicht umgehen Er bitte
daher den Städtetag dahin zu wirken daß öffentliche Ab
gaben und ähnliche Laſten künftig auf den
Mieter abgewälzt werden können

Die Verhandlungen wurden dann abgebrochen

Arbeitskräfte für die Kartoffelernte
Von amtlicher Stelle wird uns geſchrieben Jm Vorjahre iſt

in vielen Gegenden die BVeſchoffung der Arbeitskräfte für die
Kartoffelernte dadurch erleichtert worden daß den Ernte
arbeitern eine Kartoffelprämie gewährt wurde Die Reichskar
toffelſtelle hatte zu dieſem Zwecke geſtattet daß die Arbeiter für
jeden von ihnen gerodeten Zentner Kartoffeln bis zu 2 Pfund
Kartoffeln erhielten bis zur Höchſtgrenze von 5 Zentnern
für jeden Kartoffelgräber und jeden ſeiner
Haushaltsangehörigen

Da nach Beſchluß der parlamentariſchen Körperſchaften die
Bewirtſchaftung der Spätkartoffeln mit Wirkung vom 15 Sep
tember aufgehoben iſt ſteht es den Landwirten frei auch in dieſem
Jahre ſolche Prämien zu gewähren Es wird den Landwirten
nahegelegt auch in dieſem Jahre ſolche oder ähnliche Prämien zu
gewähren damit bei der Werbung unter den ſtädtiſchen Arbeits
ar r die Kartoffelernte auf dieſe Vergünſtigung hingewieſen
werden kann

Provinzial Nachrichten
Thüringer Bäder Verband Am 14 und 15 September fand

in Großtabarz die diesjährige Jahresverſammlung des
Thüringer Bäder Verbandes unter dem Vorſitz des Herrn Sani
tätsrat Dr Müller Großtabarz ſtatt Das Programm um
faßte ſowohl ärztliche wie verwaltungstechniſche Fragen

umfaſſende Beobachtungen gegründeten Vortrag über Die
limatologie der Tbüringer Kurorte unterZugrundelegung der Verhältniſſe von Groß

tabarz Herr Sanitätsrat Dr Bieling Sanatorium Tan
nenhof Friedrichroda berichtete eingehend über Unter
ſuchungen über Oertelſche Terrainkur die vollauf die Anſchau
ungen Oertels beſtätigen und Veranlaſſung dazu geben die Her
P Terrainkur für die Behandlung von einer Reihe von Herz
erkränkungen dringend zu empfehlen Des weiteren wurde über
Verhandlungen mit dem Thüringer Verkehrsverband behufs
Schaffung einer gemeinſamen Verkehrszentrale in Erfurt be
richtet Man faßte eine Entſchließung die ſich gegen das be

s MülttHerr Sanitätsrat Dr Müller Großtabarz hielt einen auf u Korr Büro meldet ſtellte ſich geſtern dem auswärtigen An

dauerliche Ueberhandnehmen von Beſuchen ausländiſcher Sommerfriſchen und Bäder richtet worin vor allem h e
vertreter mit Athtem Beiſpiel vorangingen Ferner ſprach der
Bädertag die beſtimmte Erwartung aus daß vonſeiten der Thü
ringer Regierungen bis zum nächſten Jahre die zurzeit noch be
ekrudrn Verkehrsbeſchränkungen aufgehoben werden Der

itteln darauf hingearbeitet werdener
iſenbahndirektion Erfurt er ſoll mit allen

r den

ſchränkungen auf der Eiſenbahn gegen ber den Kurorten auf ein
Mindeſtmaß beſchränkt bleiben daß vor allen Dingen der Sonn
tagsverkehr nicht in dem Maße lahm gelegt werde wie das im
vergangenen Winter geſchehen iſt

Die übrigen Verhandlungen
legenheiten

n Weißenfels 29 Sept

betrafen nur interne Ange

Der Kreistag des Land
treiſes genehmigte den Haushaltplan für 1920 der mit 2 429 505
Mark abſchließt Die Mehrbelaſtung einzelner Kreisteile bei der
Kreisbeſteuerung wurde aufgehoben die Gemeinden ſollen zu
gleichen Teilen zu den Steuern herangezogen werden Die Unter
haltung der Kreisſtraßen koſtet 1920 369 395 Mark das Kilo
meter 3679 Mark einſchl Aufſcht Für Obſt werden etwa 278 745
Mark vereinnahmt Das Dienſteinkommen der Kreisbeamten
wurde erhöht bezw neu geregelt Für den Deutſchen Schusbund
wurden 3000 Mark bewilligt Die gleiche Summe erhält die Stadt
Oſterfeld als Zuſchuß zum Bau einer Kleinkinderſchule Die
Kreiskartoffelſtelle wurde aufgelöſt Ein dringlicher Antrag
200 000 Mark zur Senkung der Kartoffelpreiſe zu bewilligen
wurde angenommen Zur Regelung der Wohnungsver hältniſſe
wurde ein Kreiswohnungsamt eingerichtet Die Herren Rein
hardt Burgwerben Schneider Schleinitz Kluge Stolzenhain und
Krug Runthal wurden zu Mitgliedern der Landwirtſchaftskammer
gewählt

Bernburg 29 Sept Der frühere hieſige Oberbürgermeiſter Geheimrat Leinveber hat die Stelle
eines Syndikus einer Bergwerks Betriebsgeſellſchaft im Harz mi
dem Sitz in Goslar angenommen

Letzte Depeſchen
Telegraphiſcher Spezialdienſt der Saale Zeitung

Tagung des Reichswirtſchaftsrates
Berlin 29 Sept Eigene Drahtnachricht Wie die

Dena aus Kreiſen des Reichswirtſchaftsrates erfährt iſt
der wirtſchaftspolitiſche Ausſchuß des Reichswirtſchaftsrates
erfährt iſt der wirtſchaftspolitiſche Ausſchuß des Reichswirt
ſchaftsrates durch den Vorſitzenden zum 8 November in das
Herrenhaus einberuſen worden um in eine Beſprechung des
BVerichts der Sozialiſierungskommiſſion vom 31 Juli 1929
einzutreten

Beratungen tüüber den Aufbau der Bezirks
wirtſchaftsräte

Eſſen 29 Sept Eigene Drahtnachricht Führende
Jnduſtrielle und Wirtſchaftspolitiker werden am 2 Oktober
in Eſſen zu einer Konferenz zuſammentreten die vornehm
lich die Frage der wirtſchaftlichen Neuorganiſation zum
Gegenſtand hat Der Aufbau der künftigen Bezirkswiri
ſchaftsräte wird in der Erörterung einen breiten Raum ein
nehmen Dem Vernehmen nach wird auch der preußiſche
Handelsminiſter Fiſchbeck an der Eſſener Konferenz teil
nehmen

Auslieferung unſerer großen Schwimmdocks
an die Entente

Kiel 29 Sept Eigene Drahtnachricht Das Reichs
ſchwimmdock VII in der durch ſeinen Rauminhalt von
40 000 Tonnen bedingten Größe ein Wahrzeichen des Kieler
Hafens iſt am Montag mit Hilfe von ſechs engliſchen Schlepp
damnpfern nach England abtransportiert worden Auch das
zweite Reichsſchwimmdock ſteht unmittelbar vor ſeiner Aus
lieferung an die Entente und zwar wird dieſes Dock in der
Beſitz der Franzoſen übergehen

Streik auf den Danziger Staatsbetrieben
WTB 29 September Die Angeſtellten derStaatsbetriebe haben den Streik be ſchloſſen Seit heute früh ruh

der Arbeit in allen Geſchäftsräumen der Danziger Werft der
Artillerie werkſtatt und der Gewehrfabrik Der Leiter der Werfft
erklärte infolge des Streiks der Angeſtellten ſehe ſich die Werft
leitung genötigt ihrer Arbeiterſchaft mit dem heutigen Tage
zu kündigen Von der Kündigung werden 6000 Arbeiter betroffen

Beſſeres Bie
WTVB Berlin 29 September Der Volkswirtſchaftsausſchul

des Reichstages hat eine Verordnung zur Abänderung der Ver
ordnung über die Malzkontingente der Bierbrauereien und den
Malzhandel vom 22 12 19 gegen die drei Stimmen der U S P
angenommen durch die das Malzkontingent ohne Beeinträchtigung
der Brotverſorgung erhöht die Gefahr der beſorgniserregenden
Steigerung des Schnapskonſums vermindert und den aus allen
Kreiſen geäußerten lebhaften Wünſchen nach beſſerem Bier Rech
nung getragen wird

Ausſchließung aus dem Anwaltsſtand
WT VB Berlin 29 September Wie die Abendblätter melden

hat das Ehrengericht der Anwaltskammer in Düſſeldorf gegen
den aus dem Weißenſeer Kommuniſtenprozeß bekannten kommu
niſtiſchen Rechtsanwalt Lamp wegen ſeines Verhaltens während
der Märzunruhen auf Ausſchließung aus dem Anwaltſtand er
kannt Lamp hatte damals u a eigenmächtig die richterlichen

en für abgeſetzt erklärt und aus ihren Arbeitsräumen ver
rieben

Burg Eitz abgebrannt
WTVB Köln 29 Septbr Drahtnachricht Wie die

Kölniſche Zeitung aus Koblenz meldet iſt die im Eltztal
einem Seitental der Moſel gelegene durch ihre prachtvolle
Lage und ihren hochintereſſanten Bau weltbekannte BurEltz deren Geſchichte bis in das zehnte Jahrhundert zurüg

greift in der vergangenen Nacht faſt vollſtändig abgebrannt
Der Schaden an Kunſtgegenſtänden und Altertümern iſt jehr
groß Nach einer Meldung der Kölniſchen Volkszeitung if
die wertvolle Vibliothek gerettet worden t

Der neue ungariſche Außenminiſter
WTB Budaveſt 29 September Wie das Ungar Telegr

der Nationalverſammlung der neue Miniſter des Aeußern Graf
Emmrich Cſaky vor Er betonte daß ſein Amtsantritt keine

e ehee s amTeleki als auch der Außenmini auf
s

ſter
lichungen der Wia die e ichs inneree e er ree S e n Anlm geren vie Chiſtugſentte e g Der en

fter Mayer überreicht icht ſein Beglaubigungs



Sport der SaaleFeitung
Vorausſagen für Grunewald

Donnerstag den 30 September

e eceeereeefangskurs 4 Prozent ſtiegen Von feſtverzinslichen Werten
beſſerten ſich Mexikaner Deutſche Anleihen blieben behauptet

Produktenmarktpreiſe
Berlin 29 September

Richtamtliche Ermittelungen per 50 kg ab Station
w

Reich ausſetzt Die Aufrechterhaltung der deutſchen Volkswirt
erheiſchte von der Regierung dieſe ſtrenge Maßnahme Doch

avon abgeſehen ſollte ſich jeder Deutſche ſagen daß durch Ge
brauch aus ländiſcher Reifen die nach vielen Tauſenden zählende
Arbeiterſchaft der deutſchen Gummi Jnduſtrie geſchädigt wird
denn der Abſatz der deutſchen Fabriken ohnehin unter dem gegen
wärtigen flauen Geſchäftsgang leidend wird dadurch noch mehrr S R Vel grade Falamanlg rrrrrooorg 7 rPaleſtro 4 R Cavatine Schneeroſe 5 eute eſtern beeinträchti i i i ä e ögliDer Mohr Eckſtein 6 R König Midas Tambur 7 R noch ehe derr gert Da Kie h ben re

Jsmene HFalter Speiſcerbſen Viktorigerbſen 270 299 J 270 3 10 Kriege im Ausland ſehr beliebt und weit verbreitet waren und
Rennen zu Hannover gucererben kleinere 2 230 2107 250 auch heute jedem ausländiſchen Reifen an gediegener Arbeit und

Begrüßungs Rennen 17 000 Mark 1000 Meter 1 Halloh Linſen 450 430 Hüte der Robſtoffe mindeſtens ebenbürtig ſind ſo iſt es angeHellebrandt 2 Katzenjammer Olejnitk 3 Raptator Kühl Veluſchken 5 5 iecDiee T 170 ſhts des finanziellen Elend des deutſchen Reiches ebenſo un
in d 346 Platz 49 16 24 10 Ferner liefen Birkenreis Aerbehnen i I 160 60 e r r 355 a gibt dieilist Gorgo Wic hen 84 iſche Reifen einführen oder gobrauchen Ei E iTribünen vür c Meter 1 Blind Lupinen a der Reifenpreiſe beſteht aus Lohn dieſen u den en Rot

gänger Lübker 2 Jabſzem Lewicki 3 Seigneur Steffen Seradella alte 80 85 S 85 ſtoffpreiſen dem Auslande trotz unſerer Geldentwertung auch nochtn Sieg 37 Plaß 21 15 10 Ferner liefen Fa vreſto Lotos Vicia via 55 t 4407880 ingegegene warge n r e nie u
ume Kaps T ge ngende Verluſte verurſachen erade e Kraftwagen undFargaus Rennen o Mark 1400 Meter 1 Roſenbuſch Raden h u r gr dem übrigen Teil des Volkes mit gutemS ik 2 exenkind Blume 3 Leutnant Kühl Tot Leinſaat s80 880 380 400 rangehenieg 13 Platz 10 10 10 Ferner lief Pruna Mehn I 480 e e Deutſche Dampffiſchereigeſellſchaft Nordſee NordenhamLübecker Jagdrennen Ausgleich 33 000 Mark 4200 Meter Sewiſa t 180 200 180 106 Die Geſellſchaft welche bei der demnächſt ſtattfindenden ordent
Tag hen Hr Panſe 2 Vulkan Hr Braune 3 Frei Hr Se ee eiſ 130 170 J 130 170 en Generalverſammlung eine Kapitalserhöhung um 5 200 000

e h u ledeen San Se ine un n Mrethuneen ren es un e et i nen Rernezesahlt Tee e 35723 gewinn von 1284871 541 664 Mk Hieraus ſollen 20 14Kauffahrtei Ausgleich 20 000 Mark 1400 Meter 1 Helm j Klee hen 34 86 34 36 Prozent Dividende auf die Stammaktien und 791 67 Mk pro rata
chen Hellebrandt 2 Oberon Bleuler 3 Waldrun Preißler Stroh diahtgereßt 18 20 s 18,00 temporis auf die im laufenden Jahre neugeſchaffenen 250 000Tot Sieg 39 Platz 15 19 21 10 Ferner liefen Sarnot Kebhaotell 16 18 16 18,00 Mark Vorzugsaktien verteilt ſowie 171 717 45 973 Mk auf neueFaſchingsfee Eifelturm Ahnfrau Maus Mais loko Hamburg Btemen 182 0060 Rechnung vorgetragen werden Jm Rechenſchaftsbericht der Ver

Hanſa Jagdrennen 20 000 Mark 3600 Meter 1 Wendula 174 175 1723 000 waltung heißt es Abgeſehen von Unterbrechungen hervorgerufenSr Krüger 2 Hypverbel Hr Braune 3 Catiling Hr Hil er et D 27 28 durch zeitweilig mangelhafte Beliv n gern s ing Sr Silgen Reis frei Kaiwagg Hamburg per 1 kg z g mangelhafte Belieferung der Dampfer mit Kohlen16 10 Ferner lief Dina Braſitian Vollreis per 60 und Eis konnten wir unſere Fiſchdampfer in dem zum BerichtTrave Ausgleich 20 000 Mark 2400 Meter 1 Marmaros per s s0 840 ſtehenden 1 Geſchäftsijahr nach Beendigung des Weltkrieges in
Gellebrandt 2 Bogarwo Korb 3 Galata Daneck Tot Burmareis 14 tägig per 8,50 Fahrt halten Dig Fänge waren befriedigend Um unſere Eis

e e e e nen le e e etſee er 1 Feuer r Eisfabrik beſchäftigt eLewicki 2 Anruf Thiel Tot Sieg 12 10 2 liefen Verlin 29 Ceyeewyer Dre a W aus 27 Dampfern Zwei e W

29 September Das a7 c übte auf den Produktenmarkt keinen botertbären careſgn weiden Wir Peahſh gen R ver e
handel Gewerbe und Verke r Es herrſchte andauernd Zurückhaltung Jn Erbſen beſtand größeres verlorene Dampfer Erſatzbauten in Auftrag zu geben und wirAngebot jedoch ließ es die hohe Preisforderung nicht zu leb ſchlagen daher vor zur Beſchaffung der erforderlichen Mittel das

haftem Geſchäft kommen Die Preiſe für Linſen ſchwächten ſich Aktienkapital um 5 000 000 Mark und das Vorzugs Aktienkapita
Keine Ermäßigung der Kalipreiſe ab auch in Futterhülſenfrüchten blieb das Geſchäft wegen hoher um 250 000 Mark durch Ausgabe neuer Aktien zu erhöhen

u d Forderungen der Provinz beſchränkt Hilfsutterſtoffe waren SO Aus dem Reichskalirat der am 23 September gleichfalls nicht lebhaft Große Feſtigkeit herrſchte wiederum für 2 73n Berlin getagt hat hören wir folgendes Zu der Frage der Vars und Rübſen bei großer Nachfrage Heu wurde in guten EErrkß en Börse
zegenwärtig geltenden Kalipreiſe legten die Vertreter der Sorten zum Teil über Notiz behandelt Stroh war vorwiegend vom 29 September 1920
r u Lage des Geſamtgeſchäftes und ziffernmäßig befragt Telegrammie außerordentliche S tdar e r an r gen r London 28 September Auf der Wollauktion wurden gufsche Werte Chem Griesheim 20Tnlendepreiſe erregt m wir De 5 At ng der heute 14 000 Ballen in guter Auswahl angeboten Der größere Discn Schatzech Chem Heyden 4127,00

an e g en Die Vertreter der Land Teil wurde jedoch infolge der von den Käufern gebotenen nicht i 73 25 Consolidetion Schalk 792,00wirtſchaft erklärten daß angeſichts der allgemeinen Lage zufriedenſtellenden Preiſe zurückgezogen S Disch Reichsanl 7950 CröllwitzerPapierfbk 295 00
eine Preiserhöhung unmöglich ſei Der Reichskalirat kam r l 68,40 Daimler Motoren 221 00einſtimmig zu einer Verſtändigung dahin daß zurzeit von Deutſche Automobilbank Aktiengeſellſchaft Um der Auto h es PDeutschel uxemburg 844,7
einer Preiserhöhung abzuſehen iſt wobilinduſtrie dem Automobilhandel und ihren verwandten Dentsche Treuhand eAn eine Ermäßigung der Kaltpreiſe iſt arſo Zweigen die erforderlichen Kredite und Kapitalien zur Ver Preuß Konsol 6740 Däuere Nu
weder jetzt noch im nächſten Frühjahr zu den füaung zu ſtellen iſt unter dem Namen Deutſche Automobilbank 7 7 7 Peutsche Gasgiubl 4858 00
en Im Gegenteil die Kandwirtſchaft muß ſich anf Grund Akt Geſ ein neues Unternehmen gegründet und ſoeben in das Charl Stolutanl Deutsche Kali 415,00dieſer Notiz auf Preier ybhnngen gefaßt wathen und es Fant n Berg ſter eingetragen worden Der Sitz der Geſellſchaft iſt 3 W Suzarr 90,00 n Waffen und 424 00

ihr daher nur geraten werden ihren Kalibedarf baldigſt zu Amme t rege Monneremarekhottedecken Mit Rückſicht darauf daß die n n re Ethobuns a e ler Barigs ehe 32880in der übrigen Düngemittelinduſtrie nicht niedriger ſondern des Aktienkapitals um 4 auf 12 Millionen Mark Die neuen o a Cent Bod o e Teuerei
ten ſor W ſo Preub Centr Bod Engelhardt Brauerei 00fortgeſetzt höher werden wird auch mit einer Ermäßigung Aktien werden von einem Bankenkonſortium unter Führung der e 95 80 Elberfelder Farben 225

der Phosphorſäure und Sticſſtoffpreiſe leider nicht zu rech Deutſchen Bank in Berlin übernommen das ſie im Verbhältnis von h hreus Hyp Bk Felten Guillaume s

gen ſein t zum Bezuge anbietet Das Unternehmen r örigl nur 58iſt rei eſchöftigt Dess Gas Oblig ha oDer ſächſiſche Finanzminiſter zur Zwangsanleihe Der rege Bergbau im erſten Halbjahr 1920 Schon am e her So Ob 90578 n Berg 34190
Der ſächſiſche Finanzminiſter Dr Reinhold äußerte ſich 27 September iſt das Statiſtiſche Amt in der Lage 77 Feſt Ausländ Werto Glauziger Zuckerfbk 488,00

iber die Zwangsanleihe ungefähr wie folgt e ſtellungen über die Ergebniſſe des Stein und Braunkohlenberg Oesterr Kronen Hallesche Maschfbk 628,00
Mir erſcheint in dieſem Augenblick wo unſere geſamte Jn panee in Preußen für das erſte Halbjahr 1920 im Reichsan rente a Her 3855

duſtrie n unſer geſamter Handel finanziell in einer Weiſe an kuiſen w Waren Ignach in Betrieb 286 im A nger Grete 8728 r 882,50
geſpannt ſind daß auch Firmen die noch vor kurzer Friſt einen förd 7 i Tun Hirsch Kupfer s ocerfreulichen liquiden W t fördert wurden 59 748 127 i V 51 323 319 Tonnen Der Ab renie 26,50 pierFeldwerts einen Kherzr n r ſatz betrug 60 027 431 i V 51 204 921 Tonnen Beſchäftigt waren Eisenbahn Aſctie h 8778e
Zwangsanleihe außerordentlich gefährlich da 686 139 639 218 Beamte und Arbeiter Von der Förderung m Hohenlohe Werke 280,0
ſie eine neue Blutentziehung des ſchon ſtark geſchwächten Wirt e 4 uf das Hebiet Jiederrhein Weſt alen 40991 206 To euren 2598 e osohſchaftskörpers bedeutet und zur Kataſtrophe führen kö e Da von dem Abſatz 41 017 760 Tonnen Auf Oberſchleſien fallen von Halle Hettstedter 61,00 Use Bergbau 391,00
kommt daß eine Zwangsanleihe auch wenn ſie eine viemlich der Förderung 15 365 093 Tonnen von dem Abſatz 15 603 537 To 818,00 Kahla Porzellan e588,0 Sbeträchtlichen Teil des W r rguntkoblenrevieren Preußens waren 341 807 hen r 12870 Kerdiea Zueter a Fen e e e e en eng Serte in Setzieb Gefördert wurden 42678 S S d Aeageehureer sie Kolmar 218,78 zſondern nur vorübergehend abhelfen würde während die Ab konnen Der Abſatz betrug 42 670 886 35 448 000 Tonnen JmBPrinz tieinrich B 640,00 Lahmeyer Co 21000 S
zabe gerade im jetzigen Augendlig für Jndaſerie und Ha dex Braunkohlengebiete waren 127 825 95 574 Beamte und Arbeiter der Lauchhammer 00nen dauernden Schaden bedeuten würde Daß eine ſch r tätig Von der Förderung entfallen auf Mitteldeutſchland Taurahütte 374,50 ZFlüſſigmachung der dem Reiche aus den großen Steue eſten 15 933 128 Tonnen von dem Abſatz 15 934 855 Tonnen Sehittahrts Aktien Linke Hofmann 42220 2
vor allem aus dem Reichs notopf Ka ke 7 Norddeutſche Tricotweberei vorm Leonbard Sprick G in tlambg Pakettahrt 182,12 72 37522 2zewinnſtener zuſtehenden et rüge in eng wunßſti t Berlin Die Generalverſammlung ſetzte die Dividende auf acht hampe Südemerika 248,00 e en 32788 ch
iſt ſelbſtverſtändlich ob dieſes Ziel auf dem Wege einer Moti An Wirren t Noraa en Meer beehe 284388 s
iſterung der Steuern für Reichszwecke durch eine Zwangsanleihe Juf di i nt mit der Macggre da e Gbersebl Eisents Bd 288 7 Sz uf die Dauer von vier Jahren und mit der Maßgabe daß di in 2zu erreichen iſt erſcheint mir mehr als fraglich Lichtenberger Wollfabrik das Recht hat dieſen bank Aktien a ſeleehe 27 S

Deviſent ſchaftsvertrag um weitere ſechs Jahre zu verlängern Die Lich Bank i Thür 164,50 Orenstein Koppel s i8,00
nkurſe tenberger Wollfabrik garantiert den Aktionären der Norddeut Berl Handeleges 228 00 Ppönix Bor e S

Die amtlichen Rotierungen für te le t r 29 September ſchen Tricotweberei eine Dividende von mindeſtens 8 Prozent r e Meteall Vorz 300,25 2i an der hengen Börfe e Vergleichung un dorhergenenden r ſtelen während ſie von dem überſchießenden Gewinn nur 25 Prozent er l 7792 nein Stahlwaren 4980,00 S
a e in Vergleichung zum vorhergehenden Tage in Mark l in i i Darmstädter Bank 188,76 Biebeck Montan 30,00wie ſolgt halten ſollen Die Fabrik in Lübben wird vorausſichtlich am PDessauische Land Rombacher Hütt 387 J1 Oktober den vollen Betrieb wieder aufnehmen it Rückſicht bank Roeiteer raune 2590 OHeu Geſtern auf die ungeheure Steigerung aller Aufwendungen ſteht bei der Deutsche Bank 314 00 Vositzer Zucker 9 S7eo S

Geld Brief Geld Brief Norddeutſchen Tricotweberei trotz des Je er Diskonto Comm 218,75 Soangerhäuser Masch 510,00 2
trages eine Kapitalserböhung bepor VJn letzter Zeit habe das Presdner Bank 00 Hugoschneider Ab 22Zmſterdam Rotterdam I18808 19 18806 10 1886 10 1889 90 Geſchäft eine kleine Belebung erfahren und die Preiſe ſeien etwas Leipzig Credit Anst 180,50 Schuckert Co 221,50 S

mee t e e nsckkg e n am 7 22 Papier und Tapetenfabrik Bammental G Dem Geſchäfts na igen 37 75 15275 703 27 bericht iſt folgendes zu entnehmen Dieſes Jahr war r e en ſt 37750 àfingfers T 65 T 176 85 T 20 Unternehmen bedeutungsvoll W unſer Werk war in das Eigen Keichsban k 148 00 Streis Spieſſorten 2800
an 26720 2e780 246 76 248728 um der Tiag übergegangen Dieſe Firma bat im abgelaufenen Thale Fisenhütte 676,09ondon 21426 21876 76 25828 Jahr ihre Zian D beſchloſſen und wir haben zufolge des ab industrie Aktien Triptis Porzellan 284,00

LZew Don s 1 18 S 1,32 5944 s6956 geſchloſſenen Vertrages unſere Gebäude und Maſchinen zurück Schultheiss Brauerei 278,60 Furk Tabakregie212,08 412 10 80 erwerben können An unſer Etabliſſement wurde gleichfalls im Abt t An 323388 r h eüler 302 90 z
nen e 282 so e 60 50 abgelaufenen Geſchäftsjahr die Sedatin Geſellſchaft m b SH Allgem Elektr Ges 292,00 Vr r 825S,00 S 2Se Zu l 2307 h l 7232 n reten Vehg hauptſächlich mit der Herſtellung der Ammendorter Po eben en ah aögh 2327 feinſten Tapeten Velour Seide uſw bejaßt Der Reingewinn Aen 23333 er BraunVrag e 3773 3237 37 37221 uüglich des Vortrages beträgt 394 429 295 834 Mk Es wird a 37333 Wwesteregein Ale 97800 SSuppe 18,93 18,97 20021 22 s vorgeſchlagen dieſen Betrag wie folgt zu verwenden Reſerve r neu 37888 Wittener Gußstahi eSaigarien S 40 000 Mk Spezialreſerve 50 000 Mk Talonſteuer 800 Mk Bergmann Eier 24928 Age Mizerei es zKonſtantin el l 10 Proz Dividende S 80 000 Mk Tantiemen 24 591 Berl Masch Bau 81000 hen 54900Börſenſtimmungsbild M Mark 12 Proz Dividende für die dividendenloſen Bismarckhütte 76000 n net a merſt 2 Jab re 1914/15 15/16 16/17 96 9000 Mk Beanmitenunter Bochumer Gut tonl 875 2 en 79700 Su 775 i 3 r Die Markvaluta hat ſich im Aus ſtützungskaſſe 25 000 Mk Arbeiterunterſtützungskaſſe 25 000 Mk Chem Febr Buckau l 404,00 S

vif der m zie hieran ſtiegen hier die De Vortrag 53 039 Mk Aus der Bilanz ſind zu erwähnen Effekten Tendenz abgeschwächt S
i F S fühlte man einige Enttäuſchung über 406 300 415 800 Mk Debitoren einſchl Bankguthaben 3272 617e Entwicklung ohne daß jedoch der Geſchäftsverkehr in be 1058 661 Mk Vorräte 1 785 773 436 953 Mk Kreditoren Leipziger Börse
ſonders merkbarer Weiſe hiervon beeinflußt wurde Valuta Der Bund Deutſcher Getreide Mehl Saaten, Futter und Leipzig den 29 Sept 4 Wehi Verlauf an allerdi meiſt nur in mäßigem Düngemittel Händler E V hielt kürzlich in Berlin in Anweſen r Sphener toe s

ange tſchUeberfee Kursſtand von 1000 heit von Vertretern von Behörden und kaufmänniſchen Korpo Hallesche Zucker Raflinerie 52920 S
Im übrigen nahm die re hewe zuge onders am Montanmarkt rationen ſeine Jahresver ſammlung ab Nach Referaten de P 2lrier Nalatabrin Jl l 32 sdie gleiche Richtung wie an den T Atj St h den lege r Dr Böhme und Keinath wurde eine de e geh n an 428838 232
Tagen Werte ſetzten wärtsbewegung fort Entſchließung gegen die Zwangs wirtſchaft an orilan alle 2So 2ewannen ismarchütie und Buderus je 13 Prozent Deutſch genommen Es wird der beſtimmten Erwartung Abel ge n e Se 7
Zuremburg 722 Prozent Gelſenkirchen 622 Prozent Hohenlohe geben daß die Zwangswirtſchaft mit dem Ablaufe des Ernte Priorit 2000 80 7 5Prozent Phönix ſtellten ſich nur um 252 Prozent höher jahres für alle Artikel endgültig ihr Ende reicht hat Ent c 58100,00 S
v erholten ſich etwas vom W h wird P die n v 3 s Hafers in rer h Smens u e Zwangswir n 2 7a r n Zu e dis ebice Preisſteigerung Verantworslich f d volit Teil Guſtasauf die von nregu fart eſu d Se dig ür den örtlichen Teil für Provinzialnachrichten Gericht Handel GZ g un lbſtſchädigung durch ausländiſche Gummireifen Aus Fach Eugen Brintk Ja u 240 Prozent h e i Seele geln z en wird W h z beſonders in Verbraucher Martin V i e ger e hie e ufw r m a

re reiſen noch nicht allgemein bekannt ſein daß jeder der aus z ze erneutes Intereſſe ländiſche Kraft und Laſt Wagenreifen einführt oder au autSeale geituns e m R d t Berlag 2We in Hehen ermadigten Un derwendet s entſchädiounssloſer Beſchlaonahme r aerel Pus dende Nelinntevetlas
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